



# El futuro de CARSI en Honduras

---

12 de marzo de 2012

El Gobierno de Honduras (GOH) ha nombrado al Fortalecimiento de Capacidad de Investigación, Interdicción de Narcóticos y la Prevención del Crimen, como sus prioridades de seguridad más grandes. Los programas CARSI en Honduras se están mejorando o complementado para abordar de manera más directa estos temas:

## **Fortalecimiento de Capacidades de Investigación**

Los programas CARSI en conjunto tienen como objetivo desarrollar una capacidad auto-sostenible de Honduras para luchar contra la impunidad criminal, con un énfasis particular en las instituciones de crimen organizado (pandillas y las organizaciones de tráfico de drogas).



### **La Fuerza de Tarea de Crímenes Mayores**

La Embajada y el GOH están trabajando juntos para ampliar la escala y el alcance de la Fuerza de Tarea de Víctimas Especiales. La unidad se duplicará en tamaño a medida que miembros calificados de la Policía Nacional y el Ministerio Público son reclutados, examinados bajo detector de mentiras, investigados, y entrenados. El Director de la Dirección Nacional de Investigación Criminal (DNIC), Comisionado Félix Villanueva se ha comprometido a proveer diez detectives adicionales a la unidad, que pasará a llamarse La Fuerza de Tarea de Crímenes Mayores, para reflejar mejor su nuevo papel de investigación de todos los tipos de homicidios. Todos los miembros de la nueva Fuerza de Tarea asistirán a la Escuela de Investigación Criminal, así como también a entrenamientos más avanzados con el Departamento de Policía de Chicago y los asesores fiscales de Estados Unidos.

Los fondos CARSI están siendo utilizados para reparar vehículos incautados que actualmente se encuentran en el inventario de la Oficina de la Administración de Bienes Incautados (OABI). Los vehículos reparados serán entregados a las oficinas de investigación de la DNIC y de otras oficinas de investigación, brindando la tan necesitada movilidad. Dieciocho vehículos se encuentran en proceso de ser reparados a un costo promedio de \$2,500 cada uno, en comparación con aproximadamente \$ 20,000 por cada vehículo nuevo; los vehículos incautados también tienden a ser mucho menos visibles cuando son utilizados para propósitos de vigilancia y son menos costosos de mantener y reparar.

La Fuerza de Tarea Conjunta de Crímenes Fiscales estará también adicionando personal y comenzarán a trabajar más estrechamente con las unidades de Lavado de activos y Antinarcóticos de la Dirección Nacional de Servicios Especiales de Investigación (DNSEI).

### **Ampliación de la Escuela de Investigación Criminal**

La Escuela de Investigación Criminal está compuesta en la actualidad por un coordinador y tres instructores de Estados Unidos; un instructor hondureño y tres personas hondureñas para apoyo administrativo. Un segundo instructor hondureño está siendo capacitado actualmente en la escuela de investigación para poder ser instructor del curso a partir de junio de 2012.

Para el final del año académico en curso (octubre de 2012), el Curso Básico de Investigación Criminal será impartido completamente por instructores hondureños. Los instructores de EE.UU. enfocarán su atención en cursos más avanzados, los cuales serán complementados por instructores de Canadá y Colombia. Fondos CARSI están siendo utilizados para proporcionar computadoras, escritorios y otros equipos para tres salones de clases adicionales (incluyendo un laboratorio de computación dedicado) en la Escuela de Investigación Criminal para que cursos básicos y avanzados se puedan realizar simultáneamente. La Escuela se encuentra en proceso de graduar más de 600 policías, fiscales y jueces del curso Básico de Investigación Criminal en el año 2012.

## Asesor de Capacidad Investigativa

El Asesor de Capacidad de Investigación, Larry Lyons llegó a Honduras el 6 de marzo para trabajar con el gobierno de Honduras en el desarrollo a corto y largo plazo de la capacidad de investigación. El Sr. Lyons será responsable de una serie de actividades de desarrollo de capacidad institucional, incluyendo la evaluación de las capacidades investigativas actuales en Honduras, revisión de las autoridades legislativas y reglamentarias relacionadas con las investigaciones, la identificación de todas las instituciones con autoridad para investigar los crímenes, la revisión de las áreas geográficas de operación de las instituciones, determinar el número de personal adecuado, escalas salariales, entrenamiento relacionado con la carrera y la profesionalización, así como también identificar los recursos presupuestarios asignados para las actividades de investigación. El Sr. Lyons permanecerá en Honduras por un año.

## Despliegue de Helicópteros NAS

La Fuerza de Tarea Inter-agencial Conjunta Sur (JIATF-S) estima que el 79 por ciento de todos los vuelos de contrabando de cocaína que salen hacia América del Sur aterrizan primero en Honduras. Para contrarrestar la amenaza de la Embajada de Tegucigalpa, el Gobierno de Honduras, la INL, la DEA, y el Comando Sur de los EE.UU., han diseñado un ambicioso plan para desplegar temporalmente helicópteros estadounidenses en Honduras para apoyar las misiones antinarcótics.

Hasta seis aviones Huey II se encontrarán en la base de la Fuerza Aérea en La Ceiba, moviéndose periódicamente entre las bases de Operaciones de Avanzada, en Puerto Castilla, El Aguacate y Mocarón. El avión será pilotado por un contratista estadounidense y pilotos del ejército guatemalteco; y será usado para el transporte de los 42 miembros del equipo de Respuesta Táctica de la DEA a las zonas de llegada de vuelos clandestinos de drogas en todo el oriente de Honduras. La Fuerza de Tarea Conjunta Bravo (JTF-B) ha estado proporcionando apoyo logístico vital en la construcción de las bases de Operaciones de Avanzada y seguirá proporcionando combustible y otros suministros a lo largo de la implementación.



## Interdicción de Narcóticos

En una encuesta del Programa de Desarrollo de Naciones Unidas del 2011, 66 por ciento de los hondureños identificaron el consumo de drogas como el principal problema de seguridad a nivel de barrio.

### Unidad Confiable Marítima



Aprovechando los fondos CARSI del proyecto regional sobre Interdicción Marítima y Terrestre, el Grupo Militar de la Embajada, la Oficina Agregada de la DEA y la Sección de Asuntos Narcóticos (NAS) están trabajando con las Unidades Especiales de la Fuerza Naval de Honduras y la Dirección Nacional de Lucha Contra el Narcotráfico (DLCN - equivalente a la DEA de EE.UU.) para integrar una Unidad Confiable Marítima .

La Embajada está financiando la reparación de 20 buques rápidos incautados que se utilizarán para combatir el tráfico marítimo, convirtiendo dichos recursos en contra de los traficantes (hasta ahora 4 lanchas rápidas reparadas han sido entregadas.) El costo final de cada barco varía dependiendo de su condición inicial, una lancha rápida incautada normalmente cuesta menos de 100,000 dólares, aproximadamente el 20% del costo de un barco de interdicción nuevo traído de los Estados Unidos.

Los fondos CARSI también están proporcionando los repuestos y mantenimiento a embarcaciones que han sido comprados o renovados en años anteriores, también apoyo de asesores marítimos, logísticos y equipo básico tales como celulares y radios para mejorar la interdicción marítima en la región.

### Unidad Confiable Terrestre/Fronteriza



La Unidad Táctica de la Patrulla Fronteriza (BORTAC) del Servicio de Aduana y Protección Fronteriza de EE.UU (CBP) ha completado cinco iteraciones de su curso avanzado de 13 semanas de aplicación de la ley/patrullaje con la Policía de Fronteras de Honduras, formando más de 100 miembros en total. La Embajada, el Gobierno de Honduras (GOH), CBP, y NAS han acordado que la Policía de Fronteras debe empezar a poner en práctica su formación BORTAC.

Un grupo selecto de graduados BORTAC de Honduras, junto con un asesor BORTAC de EE.UU. (quien llegó el 6 de marzo de 2012) y una reciente entrega (en noviembre de 2011) del sistema de inspección no invasivo Z-Backscatter, están formando el núcleo de una nueva Unidad Confiable Terrestre / Fronteriza. El Secretario de Estado en el Despacho de Seguridad Pompeyo Bonilla ha reiterado el apoyo del gobierno de Honduras por una presencia BORTAC a tiempo completo para trabajar con la Policía de Fronteras.

## Otras Nuevas Iniciativas

### Asesor Ejecutivo de Seguridad

Los Estados Unidos ha trabajado con el Gobierno de Honduras para identificar y financiar el despliegue de un Asesor Ejecutivo de Seguridad, el ex embajador de EE.UU. en Nicaragua O.P. Garza, quien trabajará con el Presidente Lobo, su gabinete y toda la gama de instituciones del sector de seguridad, incluyendo las Secretarías de Seguridad y Defensa, el Ministerio Público, la Corte Suprema de Justicia y a miembros interesados del Congreso Nacional, entre otros. Al Embajador Garza se le ha proporcionado residencia en Tegucigalpa, por lo menos durante tres meses.

### Subvención-Desafío CARSI

El Fiscal General Luis Rubí y la Embajadora de EE.UU. Lisa Kubiske firmaron un acuerdo el 8 de marzo para apoyar el Proyecto Prisma del Ministerio Público. A través de la Subvención-Desafío CARSI por un monto de 5 millones de dólares, financiados a través de la NAS. El Ministerio Público se ha comprometido a mejorar el sector judicial de Honduras al:

- Fortalecer la Dirección Nacional de Lucha Contra el Narcotráfico (DLCN),
- Desarrollar la capacidad de proteger a los jueces y fiscales que podrían estar en peligro, y
- Fortalecer las divisiones de Homicidios y confiscación de bienes del Ministerio Público.

El proyecto tiene como objetivos lograr mayores tasas de convicción por homicidio y un mejor uso por parte del gobierno de los bienes incautados en la lucha contra el crimen organizado. Capacitar a los detectives, jueces, fiscales y las personas que los apoyan es clave para reducir la tasa de impunidad en Honduras y la mejora de la seguridad ciudadana. La Subvención-Desafío aborda temas identificados por el gobierno de Lobo como prioridades, incluyendo la creación de capacidad de investigación e interdicción de narcóticos

## Prevención del Crimen

### Comisaria Modelo en San Miguel

Honduras estará inaugurando su primer Programa de Comisaria Modelo (MPP) en la Colonia San Miguel de Tegucigalpa. El Programa de Comisaria Modelo de INL se centra en los programas de policía comunitaria destinados a reducir la delincuencia y mejorar las relaciones del ciudadano con la policía en lugares seleccionados a través de una revisión completa de las operaciones y el contacto policial de la estación de policía local.

Al mismo tiempo, la Agencia para el Desarrollo Internacional de EE.UU. (USAID), el Fondo Hondureño de Inversión Social (FHIS) y las organizaciones no gubernamentales utilizarán los fondos CARSI para construir Centros de Alcance Comunitarios, proporcionando a los jóvenes con formación profesional, bancos de trabajo, y otras actividades de auto-mejora para ayudar a prevenir que los jóvenes se unan a las pandillas. Este alcance comunitario hacia la seguridad ciudadana ya ha tenido éxito en Guatemala y El Salvador.

El MPP incluye una investigación total inicial e investigación continua al azar de todos los oficiales asignados al MPP, la transformación organizacional del de estaciones de policía, la capacitación especializada para el personal, la modernización de la infraestructura de la estación de policía, y apoyo a la víctima para ciudadanos en la comunidad.

### Programa de Prisión Modelo



Honduras, como la mayoría de sus vecinos, ha descuidado su sistema penitenciario desde hace décadas y se enfrenta a grandes problemas institucionales. Las cárceles están plagadas por corrupción y hacinamiento, carecen de recursos suficientes, y tienen personal atrincherado en prácticas por debajo de las normas. Mientras se intenta ayudar a mejorar el sistema penitenciario hondureño, la falta de voluntad política en Honduras para una revisión a gran escala, el camino a seguir es ayudar a los hondureños aprender a abordar estos problemas críticos a través de un programa de prisión modelo a pequeña escala en un centro que esté basado en los estándares internacionales. El programa piloto utilizará los fondos existentes y tendrá objetivos bien focalizados, alcanzables y sostenibles, que eventualmente podrían conducir a un modelo que puede apoyar la reforma integral del sistema penitenciario hondureño.

La cárcel modelo tendrá su sede en el Complejo Penitenciario de Tamara, a las afueras de Tegucigalpa. En el corto plazo, nuestro programa de la cárcel modelo nos permitirá trabajar estrechamente con homólogos hondureños de confianza para formar al personal, institucionalizar procedimientos operativos estándar, y hacer frente a los riesgos comunes de seguridad. A largo plazo, este programa tiene el potencial para convertirse en un "Centro Regional de Formación Penitenciaria", diseñado para promover las mejores prácticas y la replicación en Honduras y en toda Centro América I. Antes de que la cárcel modelo se inicie, un memorando de entendimiento será firmado por Honduras para mostrar su compromiso con el programa piloto y futuras reformas.